



Carta sobre la V Cumbre de Presidentes de la Amazonía y los Diálogos Amazónicos

La Amazonía, 25 de abril de 2025

Sr. Gustavo Petro
Presidente de la República de Colombia

Sra. Laura Camila Sarabia Torres
Ministra de Relaciones Exteriores de Colombia

Sra. Lena Yanina Estrada Añokazi
Ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible de Colombia

Sr. Guillermo Rivera
Representante de Colombia ante la OTCA

Embajadoras y embajadores de Colombia en los países amazónicos.

Ref. V Cumbre de Presidentes de la Amazonía
y Diálogos Amazónicos

De nuestra consideración

A tiempo de felicitar al gobierno y pueblo de Colombia porque será sede en el mes de agosto de la V Cumbre de Presidentes de la Amazonía, y conocedores de que su gobierno como dueño de casa es el responsable de organizar los espacios de diálogo entre la sociedad civil y los representantes de los gobiernos de los países amazónicos, queremos hacerle conocer algunos criterios que compartimos las redes amazónicas que participamos de los Diálogos Amazónicos de Belém, organizados en 2023.

Consideramos que los Diálogos Amazónicos durante la IV Cumbre de Presidentes de la Amazonía fueron una experiencia muy positiva que debería servir de base para los Diálogos Amazónicos que organizará su gobierno en Colombia. En los Diálogos Amazónicos de Belém por primera vez se dieron varios hechos que deseamos destacar:

- a) La construcción de los ejes temáticos y la metodología de los Diálogos Amazónicos de Belém fue realizada de forma coordinada entre seis ministerios del Brasil encabezados por la Secretaría General de la Presidencia y 8 redes entre las que se encontraban la Asamblea Mundial por la Amazonía, el FOSPA, la REPAM, la APIB y la Vía Campesina, entre otros.



ASAMBLEA MUNDIAL
POR LA AMAZONÍA

- b) La realización de diálogos entre ministros de diferentes países amazónicos y representantes de la sociedad civil en las plenarias principales que cubrieron las temáticas de: 1) Tierra, territorios y pueblos de la Amazonía, 2) Salud y soberanía alimentaria, 3) Minería, hidrocarburos y derechos, 4) Cambio climático, bosques y deforestación, 5) Pueblos indígenas e integración en la Amazonía, y 6) Amazonías negras. Este debate fue enriquecido con la realización de plenarias transversales sobre mujeres y jóvenes.
- c) La realización de 405 actividades autogestionadas propuestas por organizaciones de la sociedad civil que seguramente habrá que redimensionarlas a la realidad de Colombia.
- d) La participación de seis representantes de la sociedad civil para que expresen de manera directa las principales conclusiones de ejes temáticos a los presidentes de la Amazonía durante la Cumbre de Belém.
- e) La publicación de una relatoría de 120 páginas con las principales conclusiones de los Diálogos Amazónicos.
- f) La adopción del parágrafo 112 de la Declaración de Belém que acoge con beneplácito la realización de los Diálogos Amazónicos (Belém, 04 al 06 de agosto de 2023), y “toma nota de sus conclusiones, que serán igualmente consideradas por la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del TCA para decidir sobre su progresiva implementación e incorporación en las áreas de trabajo de la Organización.”

Consideramos fundamental que, en esta nueva edición de los Diálogos Amazónicos, se priorice un eje de mujeres y sus diversidades, dado que las necesidades, demandas y vulnerabilidades son una prioridad en el debate para construir sociedades más justas y equitativas.

Así mismo, nos parece que adicionalmente sería muy bueno que su gobierno promueva espacios de intercambio entre representantes de los gobiernos y la sociedad civil en el marco de la OTCA, para ver como se ha avanzado en la implementación e incorporación progresiva de las sugerencias de los Diálogos Amazónicos de Belém, destacando en particular la posibilidad de que en la declaración de la V Cumbre de Presidentes de la Amazonía se pueda incluir el mandado de crear un grupo de trabajo para diseñar un mecanismo de diálogo permanente con la sociedad civil que se podría llamar OTCA-SOCIAL.

Basándonos en la experiencia de los Diálogos Amazónicos de Belém y la declaración de presidentes de dicha cumbre, las redes amazónicas abajo firmantes quisiéramos proponer que en el mes de junio pueda haber un espacio de diálogo e intercambio en el cual podamos compartir algunas propuestas desde la sociedad civil para que puedan ser consideradas en el proceso de construcción de la declaración de la V Cumbre de Presidentes de la Amazonía.



Al igual que durante los Diálogos Amazónicos de Belém, estamos listos a reunirnos a la brevedad posible con los representantes que designe su gobierno para trabajar junto por el éxito de los Diálogos Amazónicos de la V Cumbre de Presidentes de la Amazonía.

Atentamente

cc. Martín Von Hildebrand, Secretario General de la OTCA

Foro Social Pan Amazónico – FOSPA

Red Eclesial Pan Amazónica – REPAM

Asamblea Mundial de la Amazonia - AMA

Teléfonos / WhatsApp de contacto:

Fátima Monasterios – FOSPA +591 78522265

Juan Felipe Martínez Vélez – REPAM +57 318 3834652

Pablo Solón – AMA +59170666311